

en Gamonal (10 noviembre 08), en Espinosa de los Monteros (11 noviembre 1808), y en Tudela (23 noviembre 1808). A continuación marchó hacia Madrid y, tras la batalla de Somosierra (02 diciembre 1808), entró en la capital del reino. Enterado de la presencia de Moore salió en su persecución que continuó Soult ya que el Emperador tuvo que volver a Francia al complicarse la situación en Europa. Soult venció en Elviña (16 enero 1809) a Moore que falleció en el encuentro, sin embargo el resto de las fuerzas inglesas al mando de Hope pudieron reembarcarse.

En diciembre los franceses ponían sitio de Zaragoza (20 diciembre 1808 a 20 febrero 1809), que tras una heroica resistencia se vio obligada a capitular. En la zona centro los franceses alcanzaron las victorias de Medellín y Ciudad Real (26 y 27 marzo 1809). La entrada de Saint Cyr se tratará en el punto siguiente.

## CATALUÑA Y GERONA

Estos Acontecimientos no desanimaron ni al ejército de Cataluña ni a los gerundenses. Duhesme trató de romper el bloqueo de Barcelona a que le sometían los somatenes, y, tras alguna victoria, fue derrotado en San Cugat del Vallés (12 octubre 1808) viéndose de nuevo encerrado en la ciudad.

La Junta del Principado ordenó entonces al Capitán General Vives que intentara la ocupación de Barcelona (08 noviembre 1808), intento que fue reiterado posteriormente (26 noviembre y 04/05 diciembre 1808), aunque finalmente tuvo que ser abandonado ante el anuncio de la entrada de Saint Cyr en Cataluña.

Saint Cyr (16.389 hombres) penetraba en Cataluña el mismo día en que lo hizo Napoleón (05 noviembre 1808), se le sumarían las fuerzas de Reille y Duhesme con lo que podía alcanzar un total de unos 40.000 hombres, aunque nunca llegó a este número. Llegado a Figueras quiso eliminar el peligro que suponía la plaza fuerte de Rosas, encomendando este cometido a las Divisiones de Reille y Pino (13.604 hombres) bajo el mando del primero. El sitio de la plaza duró un mes (05 noviembre a 05 diciembre 1808) tras una muy heroica resistencia finalmente capituló.

Libre su retaguardia se lanzó sobre Barcelona eludiendo Gerona. El Capitán General quiso enfrentarse con la totalidad de sus fuerzas, cosa que impidió la Junta del Principado, el encuentro con los franceses de un Cuerpo reducido, en Cardedeu (16 diciembre 1808), supuso una clara derrota. Barcelona fue liberada.

No contento con esta victoria Saint Cyr buscó y logró la práctica anulación del Ejército de Cataluña, persiguiéndolo hasta Valls donde derrotó (25 febrero 1809) a Reding, nuevo Capitán General, quien murió (23 abril 1809) en Tarragona a consecuencia de las heridas recibidas. Sólo entonces decidió iniciar el sitio de Gerona.

Entretanto en Gerona Alvarez de Castro sería nombrado Gobernador Militar y Político de la Plaza (30 enero 1809), quién alentó y estimuló desde un principio el perfeccionamiento de los trabajos de fortificación y el acopio de raciones de boca y guerra, en los que colaboró de manera desinteresada no solo la guarnición sino todos los habitantes de la ciudad, incluidos mujeres y niños.

A los dos meses (01 abril 1809) proclamó su célebre Bando, en el que, tras ensalzar el valor y entrega de los gerundenses, finalizaba diciendo: "...impongo la pena de vida ejecutada inmediatamente a cualquier persona, sea de la clase, grado o condición que fuere, que tuviese la vileza de proferir la voz de rendición o capitulación". Así mismo la Junta de la ciudad dispuso la entrega de un tercio, después la mitad, de los objetos de plata y oro, incluso los de las iglesias no estrictamente necesarios para el culto, y por su parte los mandos militares se avinieron a ceder una parte de su sueldo, con ello se acuñó moneda "en punto a peso y quilate de las del gobierno borbónico".

Gerona al iniciarse el sitio contaba con los Regimientos "Ultonia" y "Borbón", con el 2º Batallón de Voluntarios de Barcelona, y con un Batallón de Miqueletes de Vich y otro de Gerona, todos de Infantería. La Caballería estaba representada por el Escuadrón de San Narciso, la Artillería por el Real Cuerpo de Artillería y agregados, y los Ingenieros por el Real Cuerpo de Zapadores-Minadores, con un total de 5.723 hombres. El número de cañones situados en la plaza ascendía a cien.

## EL TERCER SITIO DE GERONA

Tras la victoria de Valls, Saint Cyr, marchó hacia Vich, encomendando el cerco de Gerona a Reille, quien pronto fue relevado por Verdier (14 mayo 1809). Así mismo Napoleón dispuso el relevo de Saint Cyr por Augereau aunque, aquejado éste de gota, permaneció en un balneario. El relevo no se realizó hasta cinco meses después (14 octubre 1809).

Saint Cyr, enemistado con Napoleón, siempre consideró que su destino al frente del 7º Cuerpo en Cataluña obedecía a una marginación por parte de aquel. Así mismo su carácter adusto le llevó a enemistarse también con Verdier, perjudicando la acción francesa sobre Gerona. En la elección del plan de ataque se materializaron estas divergencias aunque prevaleció el de Verdier que preconizaba realizarlo desde el norte con la conquista previa del fuerte de Montjuich.

El verdadero sitio de Gerona tuvo una duración de siete meses y cuatro días (05 mayo a 10 diciembre 1809), y para su mejor exposición se descompone en cuatro fases cuyas fechas de inicio y finalización son difíciles de precisar, tómanse las que se indican como meras referencias:

1ª fase- Establecimiento del cerco (06 mayo.-06 junio 1809);

2ª fase- Ataque al fuerte de Montjuich (06/07 junio-11 agosto 1809);

3ª fase- Frustrado ataque a la Plaza, el "Gran día de Gerona" (19/20 agosto-19 septiembre 1809);

y 4ª fase- Se estrecha el cerco y capitulación (20 septiembre-10 diciembre 1809).

En el cerco de Gerona participaron dos Cuerpos franceses, el de Sitio (14.556 hombres) comandado por Verdier, y el 7º Cuerpo o de Observación (15.732 hombres) de Saint Cyr, responsable último de todas las operaciones. Mientras Verdier establecía el cerco (iniciado el 05 mayo 08), Saint Cyr permaneció en Vich y no se trasladó a Gerona hasta completado aquél (18 junio 09), situándose al sur de la ciudad a la altura de Santa Coloma de Farnés-Vidreras, en lo que podríamos llamar línea de contravalación ya que su